

Editorial

La concentración económica a todos los niveles se ha acelerado desde hace tres décadas, y la crisis, que se transformó en la Gran Recesión, la ha agudizado. Ese proceso ha atrofiado de manera persistente las titubeantes economías nacionales, que en el contexto de la globalización, se han inoculado, unas a otras, impidiendo su recuperación local. Situación que se ha visto reforzada por la persistente política de austeridad impuesta por los gobiernos, y que ha redoblado las dificultades, y sobre todo, ha eliminado una alternativa para salir de las condiciones de estancamiento y deterioro. Donde el agente dominante, el sector financiero global, ha hegemonizado y sus mecanismos han deteriorado aún más la generación de riqueza material.

En este contexto uno de los efectos más perniciosos de tal proceso ha sido la concentración del ingreso y la riqueza que ha sido resultado, y a la vez supuesto la imposibilidad de recuperar la ansiada estabilidad, y sobre todo, de crear expectativas de crecimiento, incluso a mediano plazo.

El núcleo de la concentración del ingreso está en el deterioro de las condiciones de vida del mundo del trabajo, entre las que destacan tanto las laborales como las salariales; condición que se ha impuesto a nivel global. Es por ello que www.olafinanciera.unam.mx en la presente entrega, aborda la reflexión teórica e histórica de la distribución de la riqueza, haciendo una reconstrucción de ese peculiar tema que es el mundo del trabajo, desde el mismo nacimiento de los clásicos de la economía política, A. Smith, D. Ricardo y K. Marx, y proyectarla hasta en momento actual. En especial profundizando en una de las demandas imprescindibles como lo es el ingreso básico como el empleo generalizado. Tratando de evidenciar cómo la corriente dominante en economía, el mainstream, ha pervertido el análisis de la determinación de las condiciones laborales y salariales. Además, esta misma entrega de www.olafinanciera.unam.mx avanza en la discusión del ámbito de la distribución del ingreso desde la noción más integral de la reproducción social y el papel que debe desempeñar un Estado y las políticas públicas que deberían diseñar y aplicar los gobiernos. Por otro lado, buscando ampliar el horizonte analítico sobre la situación económico-política en España, abordado en la entrega anterior, Carlos Berzosa aborda el tema.